

SERVICIO DE CABLEGRAMAS ESPECIAL DE LA OPINION

El ejército italiano jura fidelidad al Rey

¿Renunciará don Jaime de Borbón los derechos a la corona de España?

Don Jaime de Borbón piensa casarse con una prima

Madrid, octubre 29.—En los círculos aristocráticos españoles circula el rumor de que el pretendiente al trono de España, don Jaime de Borbón, contraerá matrimonio con una prima suya llamada Blanca de Borbón de León, hija de un general descendiente directo del Príncipe Enrique de Borbón, muerto por el Duque de Montpensier en un desafío que tuvo lugar en Madrid.

La novia pertenece a la familia real española, siendo muy bien recibida en palacio, en donde goza de grandes simpatías. En caso de realizarse la boda, don Jaime renunciará a los derechos a la corona,

Menor tipo de interés del Rentebank alemán

Berlin, octubre 29.—El Rentebank redujo su tipo de rédito para préstamos y créditos a largo plazo, al diez por ciento, con el fin principalmente, de ayudar a los agricultores que han sufrido grandemente por los temporales y las inundaciones.

Un curioso episodio que se ha puesto en la evidencia

Yajavaoh, Asia Menor oct. 29.—Con el descubrimiento de los escombros de un arco triunfal construido en los tiempos de Augusto, en el siglo Primero de la Era Cristiana, una comisión de la Universidad de Michigan que realiza excavaciones en el sitio que ocupó la ciudad de Antioquia en Siria, se ha puesto en evidencia un curioso episodio de aquella época.

El arco había sido levantado sobre un camino que comunicaba probablemente con la carretera que iba a la ciudad de Lystra, al pie de la loma sobre la que se levantaba la ciudad de Antioquia. Entre las pilastras quedaba un claro de catorce pies, y en ella se distinguen todavía nichos como para colocar en ellos estatuas.

Sobre el arco iba una serie de columnas de uno de los estilos corintios. Hallóse también entre los escombros una cabeza de Augusto, que es por su modelado una de las esculturas del Emperador romano que han de llamar más la atención.

Oro de los descubrimientos de la comisión norteamericana es una larga inscripción en latín en que Antistius Rusticus, gobernador romano del distrito allá a fines del siglo Primero, deja constancia de sus esfuerzos para contener a los especuladores en granos, y para proveer en alguna forma a aliviar a los necesitados.

Los salarios que los nativos han recibido por la obra de excavaciones han sido para ellos una bendición providencial, visto que hoy como en la antigüedad los tiempos son de hambruna para la región.

Las actividades de los comunistas en Portugal.

Lisboa, octubre 29.—La policía está adelantando una vigorosa campaña contra anarquistas y comunistas, así como contra otros elementos que intentan derrocar por la fuerza al Gobierno.

El marqués Dacosta, un comerciante que dice haber sido expulsado del Brasil como persona no deseable, ha sido reducido a prisión, y trescientas bombas de dinamita fueron confiscadas y arrojadas al río Taguas. Esta lá una bomba en una paluqueta, pero no hubo heridos.

El comercio de Alemania con el Dominio del Canadá

Ottawa, octubre 29.—De acuerdo con datos oficiales que se acaban de publicar, el Comercio del Canadá con Alemania aumentó durante el último año fiscal en sesenta por ciento respecto del anterior y en un doscientos por ciento respecto del año fiscal de 1921 a 1922.

El aumento de la flota Com. de Rusia

Riga, octubre 29.—Después de una reunión extraordinaria, los comisarios del Puerto Krausinc y Trotsky adoptaron un proyecto para triplicar el número de barcos de comercio de la Flota soviética, con objeto de que Rusia se independice de las compañías británicas y americanas en particular. Asegúrase que Moscú hará pedido, de consideración dentro de poco a los astilleros de Europa.

Tipos de cambio

Banco de Costa Rica

Nueva York	400 1/2
Londres	359 1/2
Paris	105
España	269 1/2
Italia	87
Suiza	385
Bélgica	96 1/2
Berlin	400 1/2
Amsterdam	39 1/2

oro americano.

San José 29 de Oct. de 1924

Cambio Internacional

(Bolsa de Nueva York)

(Cable de ayer)

Londres	4.50
Paris	5.25
España	13.45
Italia	4.33
Suiza	19.25
Bélgica	4.82

San José, 29 de octubre de 1924

El ejército nacional jura fidelidad al Rey

Roma, octubre 29.—El ejército nacional fué juramentado en todo el país, reiterando su fidelidad al Rey.

Mussolini arengó las legiones fascistas de Milán, que vitorrearon entusiastas al Premier italiano.

Sobre el reconocimiento del Soviet

Moscú, octubre 29.—Con motivo de haberse recibido incompleto el mensaje del gobierno francés en el que se reconocía al Soviet, Tchitcherin pidió la repetición que le fué enviada inmediatamente. En esta misma semana será designado el Embajador ruso en París.

La revolución china

Shanghai, octubre 29.—Gobiernos militares se han establecido en cinco provincias chinas.

Fuerzas americanas en China

Tientzing, octubre 29.—Para la defensa de los intereses extranjeros desembarcaron doscientos marinos norteamericanos.

Se llama a los accionistas del Monte Nacional de Piedad

El Lic. don Jorge Tristán, Secretario de la Junta Directiva del Monte Nacional de Piedad, en aviso publicado en "La Gaceta" previene a todos los accionistas de esta Institución para que a más tardar el 31 de Diciembre del año en curso presenten sus títulos de acciones para ser refrendada una disposición que fué tomada por la Junta de Gobierno. Este llamamiento para refrendar las acciones de esta Institución se debe al empeño que tiene la Junta Directiva en poner lo más pronto posible el número de acciones en lista, y por haber sido emitidas muchas acciones sin que fuera pagado su valor, en épocas anteriores.

Un cumpleaños

Mañana celebra su natalicio el joven don Alberto Sáenz Esquivel.

Con ese motivo sus amigos le obsequiarán un te en Los Gnomos.

Nadie sabe cuantos años cumple Alberto. Lo cierto es que están muy bien empleados, pues el fino amigo ha sabido siempre captarse grandes simpatías.

Le deseamos muchas felicidades.

Dinero encontrado

El señor Director de Policía don Ricardo Monge, según aviso que publica en La Gaceta, hace saber que tiene depositada en su despacho una regular suma de dinero que fue encontrada en el Mercado Municipal de esta capital, la cual será entregada a la persona perdidosa siempre que justifique su propiedad, declarando el monto de la suma, clase de moneda, etc.

El perdidoso debe pagar el 10 por ciento que corresponde a quien la encontró.

Cómo se prepara el adorno del cementerio para el día de Fieles

La mayoría de las jardinerías de esta capital tienen gran demanda de flores para el adorno de las tumbas del Cementerio General el 2 de noviembre próximo, y se han visto precisados a no recibir nuevos encargos por el temor de no poder dar cumplimiento.

Indica esto que nuestro cementerio estará muy adornado el día de la conmemoración de los fieles difuntos, y que se amontonarán las flores en las tumbas como póstumo recuerdo a los que allí reposan.

Nos decía ayer un jardinero que en ningún año se habían hecho encargos tan valiosos de flores como en el presente.

A causa de quemaduras fallece una niña

El echo ocurrió en Santiago de Puriscal hace unos pocos días.

La menor María Custodia López jugaba en una habitación cerca de una vela y en un descuido fatal la llama le alcanzó la ropa propagándose el fuego rápidamente por todo el cuerpo. La infeliz muchachita recibió horribles quemaduras.

Cuando llegaron sus padres ya era tarde.

Murió el mismo día.

A sus padres don Custodio López y doña María Acuña les damos el pésame.

Guía Comercial

Los señores don Eduardo Montealegre, C. y don Manuel Antonio Quirós P. publicarán próximamente una guía comercial.

Esa publicación hecha en años anteriores siempre ha tenido franca acogida en el comercio.

Les deseamos éxito a los editores.

Se calculan en cuarenta y un millones los italianos que hay en el mundo.

Nuevo motor de aviación que será una maravilla

Moscú, octubre 29.—El profesor del Instituto Tecnológico, Held, ha inventado un motor de aviación para combustible pesado. Su funcionamiento se realiza por medio del aire comprimido. Su peso es diez veces menor que el de un motor de aviación ordinario, y la cantidad que consume de combustible está también considerablemente más reducida.

Cuánto se paga por Hacer una Visita a Moscú

New York octubre 29.—Un mensaje del corresponsal ruso del "New York Herald-Tribune" anuncia que las autoridades de Moscú acaban de promulgar un decreto en cuyas cláusulas se establece que todos los extranjeros deseados de visitar la capital Soviet deberán pagar una suma que varía de 50 a 150 dólares, según la estancia que piensen efectuar los turistas.

Dice el decreto que fué necesario tomar esa medida para evitar que la Capital Soviet se encuentre plétora de visitantes «quienes en su mayoría sólo son espías del régimen capitalista, aun cuando a veces únicamente una insana curiosidad los conduce hacia la ciudad donde se forjó el cetro del obrero.»

Las sumas pagadas por ese concepto están destinadas por las autoridades soviéticas a la construcción de habitaciones para obreros.

La Compañía Nacional marchará para los otros países de C. América

En el mes próximo saldrá de esta capital, con destino a Puntarenas en donde efectuará una temporada de varias semanas la Compañía Nacional de zarzuelas y operetas de Bjén y Marcó, que con tanto éxito ha estado trabajando en los teatros de esta capital. De ahí seguirán a Managua y el resto de Centro América, en donde han sido llamados con marcada insistencia por diferentes empresarios de teatros. Visitarán todas las primeras partes de la Compañía y algunos del coro.

El señor Marcó lleva en el archivo muchas de las obras de autores nacionales, con el fin de darlas a conocer en las Repúblicas hermanas, en donde estamos seguros que han de obtener nuevos triunfos como los han alcanzado en Costa Rica.

Cuarenta y un millones de Italianos en el Mundo

Roma, octubre 29.—La "Gazette Oficial" publica el resultado del último censo, que demuestra que la población del reino es de 39,900,000 de personas, contando únicamente los residentes en él.

Se estableció que el total es de cerca de 41,000,000 incluyendo a los italianos que residen temporalmente en el exterior.

La abolición de la Pena de Muerte en California

San Francisco, octubre 29.—La "Anti Capital Punishment League of California", organización últimamente constituida empezó su campaña en pro de la supresión de la pena de muerte en todo el estado de California. Durante el mitin inaugural numerosos oradores tomaron la palabra y se decidió obtener una petición con el suficiente número de firmas para que la cuestión de abolir la pena capital sea sometida dentro de poco a un "referendum" público en toda la entidad californiana.

Los indios luchan por su religión

Protesta del "médico" de una tribu

Minneapolis, oct. 29.—John Stijl Day, un "médico" de una tribu india de unos cuatrocientos individuos que viven en la reducción de Red Lake, se presentó a protestar contra los esfuerzos de la Oficina de asuntos indígenas para desterrar las prácticas paganas de la religión de los indios. La subcomisión federal que ha venido a ésta a proseguir investigaciones del Senado sobre el problema indígena, había oído decir que las danzas de la tribu eran causa de las escasas cosechas y de la poca atención que se daba a la instrucción de los niños.

John Stijl Day se presentó en traje cristiano, pero habló en su idioma nativo. Por medio de un intérprete manifestó que él no era el gran hombre de la tribu, pero que quería protestar "contra la intención de los blancos de quitarme mi religión."

Contradiciendo la declaración de que las cosechas de maíz y papas habían sido las peores en diez años a consecuencia de las muchas danzas indígenas, el médico dijo que los indios no tenían la culpa de que el año fuera frío y lluvioso.

El grupo de indios Chiperas a que pertenece el orador vive separado de sus semejantes de la misma sangre, y continúa pegado a sus ritos, entre los cuales figuran las danzas de la tribu que duran en ocasiones dos o tres días seguidos.

Eosina

San José, 22 Oct., 1924

Sr. don Elías Jiménez Rojas.

Querido amigo mío:

Entiendo que hizo usted muy bien reproduciendo en su "pequeña gran Revista" la divinamente inspirada poesía "Eosina" de marras. Su facilidad métrica y gracioso ingenio, ya entonces prometía grandes triunfos de altísima creación y arte incomparable en la Gaya Ciencia. De gran saber en todas las cosas me parecen llenas esas PIEDRAS. Las dos de Moisés, en que con relámpagos y truenos salieron escritos los Diez Mandamientos de la Ley de Dios, la Piedra de donde sacó agua el Profeta, la que David con su honda arrojó a la frente de Goliath, la que apellidó a Simón y fué fundamento de la Iglesia universal, todas las piedras evocadas por Auristela—Estrella de oro—

Habíamos leído ya en casa, entre caballeros y señoras de buen gusto y cultura, votando varios por las PIEDRAS contra la VOZ DE LOS CAMINOS, del señor Araya. A mi ver, ambos poemas se distinguen superiormente. Pero la señora de Jiménez cantó con amplitud soberana, porque supo elegir su asunto y según Horacio, siempre maestro actual después de dos mil años, "quien elija bien su asunto tendrá abundancia en el decir y orden brillante para el cantar". Por manera que su primer acierto de nuestra "Estrella de oro" consistió en la elección de asunto. Pero ¿qué valdría esto sin la universal cultura de semejante poeta? Dicen que el genio sabe de toda cosa, sin haber estudiado ninguna, cual sucedió a Cervantes, Presidente inmortal de veinte naciones que hablan su lengua soberana.

Mucho se usa en estos días de cine contra comedia, de "estrellas", abundantes estrellas en este cielo mentiroso, y ellas se hacen ricas con las dichas "cintas" que llenan los teatros, de un público tan rico, como pobre parece hallarse siempre su Gobierno sabio, por aquello de Calderón:

Cuentan de un sabio que un día, tan pobre y misero estaba etc., etc. De pobres y torpes gobiernos de sabios hay ejemplos tristísimos en la historia... Pero éste de ustedes los costarricenses se va a enriquecer, "ahorita no más", con el monopolio de los seguros, ya fundamentalmente puesto en caricatura, porque el señor Secretario de Hacienda, sabio él, lo asegura todo, "hasta las dificultades para cobrar..."

¡Qué diablo de caricaturista nacional! Aquí hay gente para todo.

Pero dejemos las majaderías políticas para el bueno de Paco Hernández y su Derecho Penal en ejercicio. En singular digo yo que en la estrella de oro—y de verdad que vale más que el oro—veo algo que vale más que su elección de asunto, si cabe... Breve invocación en cinco versos que no forman quintilla propiamente, pero que son tan poéticos como las palabras del profesor que, vuelto de su encierro de siete años, empezó en su cátedra de Salamanca, diciendo: "Decíamos ayer..." Suena el espíritu femenino en tal invocación, y sigue con alma cantando altas cosas, como éstas, a las piedras:

volaréis como flechas luminosas,
y al cruzar por el aire enardecido,
en bólide encendido
fingiréis diamantinas mariposas!..

Exactas, en verdad, son las comparaciones de esta sonora pieza poética, de las cuales resultan contrastes o paralelos que sorprenden por su significativa verdad, bien sean tomadas de lo ideal, bien de la realidad más palpable... Y eso es propio de toda perfecta obra poética, donde aparece tomada en vida la belleza de lo natural, de la razón, de cuanto tiene cuerpo y de aquello que sólo vive por los humanos pensamientos, pero que es eterno... El espíritu religioso que luce ahí en esa creación es el mismo que pide Goethe para toda poesía digna de vivir siempre, inmortalizando a su autor... Otra propiedad de estas producciones geniales consiste en parecer siempre nuevas, por muchas veces que se lean

No puedo menos de copiar los versos que terminan la triunfante y premiada poesía de Auristela, y que son, a mi parecer, la llave de oro de eso, que todo ello es oro. ¡Qué belleza y cuánta verdad! dice:

... ¡Y mi p'uma tan torpe
que no sabe expresar lo que yo
siento!
Ya fué dicho una vez, no sé si en
prosa:

voló la mariposa
desplegando el prodigio de sus alas!
la apresáis en la mano, y de sus
galas)
sólo os queda un despojo ceniciento.
Así es el pensamiento!

Y digo yo, pobre de mí, con santa envidia de eso: ¡así se escribe!

Dispense, amigo Elías, esta mezcla de cosas buenas en la autora, con mis vejez, acaso impertinentes.

Siempre suyo,
VAL, F. FERRAZ

Reproducción, N° 117

Un foco de zancudos en plena capital

San José, octubre 26 de 1924
Sr. Director de LA OPINION
Respetable señor:

En vista de que el periódico que muy dignamente Ud. dirige, es el único que se interesa por la comunidad, me permito dirigirla estas líneas.

En el cuerpo de bomberos hay un excusado que se hizo desde el gobierno de don Rafael Yglesias. Es un subterráneo de cuando ese edificio era cuartel de artillería. Luego hicieron excusado de cloaca y cegaron el subterráneo dejando solamente abiertas dos ventanas o huecos por donde salen millones de zancudos.

Quisiera que el jefe de hi-

giene hiciera una visita para que se diera cuenta de ello en la seguridad de que quedará espantado.

Los empleados y vecinos no pueden dormir porque los acosan esos nubarrones de zancudos. A eso obedece que en San José haya pestes.

Con todo respeto y consideración me es honroso suscribirme de Ud. su afmo. servidor, Juan Manuel Hernández

Nota de la Dirección. Confiamos en que el Jefe de Higiene se interesará por suprimir este foco de infección que existe en plena capital, según la denuncia anterior.



¡MAMA! es hora de tomar mi OZOMULSION

La OZOMULSION debería darse a su niño con regularidad para promover su CRECIMIENTO y FUERZAS.

Muchos padres abandonan sus niños hasta que sus Pulmones y Organos Bronquiales se han debilitado de tal manera que no pueden resistir los ataques de los Gérmenes Tuberculosos.

Muchos bebés y jóvenes niños padecen de debilidad en los huesos, deformidad de las piernas y raquitismo, y son enfermizos, delgados y tardíos en crecer. La OZOMULSION es lo mejor en estos casos, porque contiene los elementos necesarios para formar fuertes huesos, carnes firmes y vigor corporal. Jóvenes niños que están afectados con cualquiera de éstos males, o que no crecen con la rapidez debida, se beneficiarán mucho tomando La OZOMULSION con regularidad. Ellos la toman con placer pues es agradable y tiene buen sabor, en vez de ser mala de tomar como son las preparaciones ordinarias de Aceite de Hígado de Bacalao.

Si los niños padecen de Tosas, Catarros, Sarampión, Paperas, Tos Ferina o Cualquiera de las Enfermedades que les son comunes, debe darseles La OZOMULSION, pues ayudará mucho a curar sus males, y los fortalecerá y pondrá otra vez en salud perfecta.

Dá OZOMULSION Produce
Carnes Energías

Tiene Buen Sabor. Consiga Un Frasco HOY.

De nuestros coresponsales

POAS

Día de San Rafael

El 24 de los corrientes el distrito de San Rafael, acostumbrado a festejar su fecha patronal, se preparó para recibir a los amigos y parientes de sus habitantes.

En efecto, logramos un día de San Rafael como nunca se había visto hasta la fecha. Temprano, como a las 7 horas, marchamos por el camino intransitable a causa del temporal, pero con motivo de estos días de verano había facilidad de pasar a pie.

Muy hermosa amaneció la mañana.

Don Leonardo Solís, don Manuel Chaves, don Gerardo Murillo, don Heleodoro y Luis Rodríguez; todos estos caballeros con sus estimables familias dieron realce a los festejos.

En casa de don Leonardo Solís tuvimos el gusto

de saludar a los señores don Virgilio Chaverri y a don Abel Gutiérrez, estimables alajuelenses recién llegados de los Estados Unidos.

Una vez más nos permitimos felicitar a don Leonardo Solís señora y familia, don Manuel Chaves señora y familia, don Gerardo Murillo señora y familia, don Heleodoro y Luis Rodríguez señora y familia y demás entusiastas rafaletos que acostumbran todos los años echar la casa por la ventana.

Por la falta de Cura la fiesta no resultó como debía esperarse.

A este respecto le suplicamos al señor Obispo que como ya hay camino para pasar, le repetimos el deseo de que nos envíe un Cura.

Corresponsal

Aserradero EL LABERINTO

Deposito de Maderas del Pacifico

Materiales de Construcción

Fábrica de Puertas y Ventanas

Aserradero
EL LABERINTO
Teléfono 93/

Struck & Alvarado

DEPOSITO DE
MADERAS
Teléfono 593

La Librería Española de María V. de Lines

ha puesto a la venta el semanario

"Revista de Revistas"

edición especial dedicada a la República de Costa Rica, profusamente ilustrada en negro y colores, al precio de ₡ 2.00 el ejemplar.

Esta Librería tiene la venta exclusiva de dicha Revista. Compre su ejemplar hoy mismo.

Se despachan órdenes por correo al precio de ₡ 2.25 el ejemplar.

¡Cada día que pasa es una oportunidad que pierde!

Suscríbase hoy mismo a
"LA OPINION"
para que tenga derecho a
DOS boletos del
**Sorteo Gratuito
de Navidad**

140 REGALOS
₡ 6.500

Cupón B

Recorte este Cupón y envíelo a nuestras oficinas

Remito a ustedes la suma de ₡ 9.00 para que me suscriban a "La Opinión" durante los meses de enero, febrero y marzo de 1925.

Con el recibo cancelado me enviarán ustedes DOS boletos para el Sorteo de Navidad.

Nombre

Dirección

Un Automóvil, una Victrola, un Sonógrafo Edison

EL SARAMPION

Por el Doctor Solón Núñez Subsecretario de higiene y salud pública

Definición: El sarampión es una enfermedad infecciosa excesivamente comunicable; pertenece al grupo de fiebres eruptivas, como la escarlatina, la viruela, la varicela, etc. Un primer ataque inmuniza. Este primer ataque tiene lugar preferentemente durante la primera o segunda infancia.

Agente Específico: No se conoce el agente que lo produce; si se sabe que su resistencia fuera del organismo es corta, mas su difusión es tal que cuesta trabajo escapar al contagio.

Fuente de contagio: Lo es el enfermo mismo por medio de las mucosidades nasales, de la saliva y de los productos de la expectoración.

Modo de trasmisión: La trasmisión se hace por las vías respiratorias, de una manera directa, es decir, por el contacto con el enfermo o más bien con las secreciones que éste proyecta cuando habla, tose o satura. Los objetos recientemente contaminados con las secreciones antes dichas pueden también producir el contagio.

Período de trasmisión: El sarampión es contagioso especialmente durante el período del catarro nasal y de los ojos que caracteriza el principio de la enfermedad, también lo es, pero en menor escala, durante la erupción y los primeros días de la convalecencia. **En época de epidemia todo niño con síntomas catarrales y con temperatura debe considerarse como sospechoso de tener sarampión.**

Incubación: de 14 a 19 días, generalmente 13. Este dato tiene gran importancia para los efectos del diagnóstico y de la profilaxia.

Causas predisponentes:

a) **Edad.**—Raro antes de los seis meses; pero a partir de esta edad hasta los dieciocho años puede asegurarse que todo niño expuesto al contagio contrae la enfermedad;

b) **Epoca del año.**—Estación lluviosa.

c) **Enfermedades anteriores.**—Los niños debilitados por enfermedades anteriores son los más propensos a contraer la enfermedad y los más expuestos a sus complicaciones.

Síntomas: Los primeros síntomas hacen pensar en un simple catarro, en un caso de influenza o de tosferina, tanto más cuanto que con frecuencia las epidemias de tosferina y de sarampión coinciden: malestar general, agitación nocturna, tos ligera, estornudos, aumento de la secreción nasal, etc. La congestión de la conjuntiva ocular y el lagrimeo son típicos.

Al principio la fiebre es poca; hacia el tercer día la boca y la garganta se enrojecen; hacia el cuarto día aparece el más característico de los síntomas: la erupción que consiste en puntos rojos que comienzan en la frente, las mejillas y el cuello para extenderse luego por todo el cuerpo. El signo de Koplik es de gran valor y consiste en pequeños puntos blancos en la mucosa que tapiza la región de las mejillas y que pueden observarse ya a partir de las 24 horas.

Complicaciones: La más frecuente y la más grave es la bronco-pulmonía; los riñones suelen afectarse; los desórdenes digestivos no son raros y la otitis (inflamación del oído) y la conjuntivitis (inflamación de la conjuntiva) se presenta a menudo.

Tratamiento: Aun cuando no existe tratamiento específico, el médico debe ser llamado inmediatamente.

Medidas profilácticas

1.—**Declaración obligatoria** (Artículo 21 de la Ley Sobre Protección de la Salud Pública).

1.—**Aislamiento:** Los niños sanos deben separarse de los enfermos a la primera sospecha. Los niños expuestos al contagio deben abstenerse de ir a la escuela. La madre que manda a su niño a la escuela enfermo o sospechoso por haber estado expuesto al contagio, perjudica su niño y contribuye a extender la enfermedad entre los otros niños; el maestro y la asistente sanitaria incurrir en la misma falta al permitir que algunos sospechosos frecuenten la escuela.

El cierre de las escuelas como medida profiláctica es contraproducente y hasta perjudicial. Con maestros y asistentes sanitarios observadores y escrupulosos, que obliguen el aislamiento desde los primeros síntomas de la enfermedad, se extiende ésta menos que dejando a los niños vagar por las calles diseminando por todas partes por falta de un diagnóstico precoz. De otro lado, manteniendo las escuelas abiertas, el Departamento puede controlar los enfermos y ayudar a los padres de recursos insuficientes a tratar a sus hijos en los casos graves y en sus complicaciones frecuentes. El escolar que ha sufrido de sarampión sólo puede reingresar a la escuela 21 días después del principio de la enfermedad y con una certificación extendida por el Departamento Sanitario Escolar de que todo peligro de contagio ha desaparecido.

3.—Donde hay un caso de sarampión debe ponerse, de

acuerdo con la Ley (Art. 28), un cartelón que lo indique e impedir la entrada de particulares y especialmente de niños.

Higiene del enfermo: Una buena higiene personal y doméstica disminuye la intensidad de los síntomas, evita las complicaciones y hace más difícil el contagio. El niño enfermo debe ser mantenido en un cuarto bien aireado y con poca luz. La luz directa molesta la vista de los niños y contribuye a las complicaciones oculares. El niño debe permanecer en la cama muy bien abrigado; el frío predispone a las complicaciones pulmonares y de los riñones. La alimentación debe ser ligera, preferentemente líquida a base de leche. Las bebidas calientes son más indicadas que las frías. Debe asegurarse el funcionamiento normal del intestino por medio de un purgante el primer día de la enfermedad y de lavados intestinales cuando el caso lo requiere. Los ojos, los oídos, la boca y la nariz deben tenerse en el mayor aseo. La boca y la garganta, por medio de enjuagues o gárgaras con agua oxigenada (1 cucharada de agua oxigenada en una taza de agua hervida tibia); con agua yodada (de 5 a diez gotas de tintura de yodo en medio vaso de agua hervida tibia). Los ojos y los oídos, con agua boricada. Para la nariz recomiéndanse algodones mojados en aceite resorsinado o gome-nolado al 1 por 50. Los tapones usados deben quemarse en seguida. Los niños que saben ya escupir o espectorar deben hacerlo en un pañuelo o en una vasija que contenga una solución desinfectante (agua con un puñado de cal, agua con una cucharada de carbolina). Las ropas manchadas con secreciones de la nariz o de los bronquios deben hervirse. Los juguetes, tazas, cucharas, chupones, etc. deben ser para uso exclusivo del enfermo.

Explicación de algunos términos

Agente específico.—Llámase así el germen responsable de alguna enfermedad. Bacilo de Eberth en la tifoidea; bacilo de Koch en la tuberculosis.

Conjuntivitis.—Inflamación de la conjuntiva. Membrana mucosa que cubre parte del globo del ojo y la superficie interna de los párpados.

Desórdenes digestivos.—Vómito, diarrea, constipación, dolores abdominales.

Diagnóstico.—Acto por el cual, de la observación de los síntomas deduce el médico la enfermedad a que corresponden.

Incubación.—Tiempo que transcurre entre el momento de la infección y la aparición de los primeros síntomas de la enfermedad.

Infecciosa.—Enfermedades infecciosas son las producidas por agentes parasitarios.

Oculares.—De los ojos.

Otitis.—Inflamación del oído.

Predisposición.—Susceptibilidad.

Profilaxia.—Conjunto de medidas que tienen por objeto impedir el desarrollo de las enfermedades.

Resistencia.—Vitalidad.

Síntomas.—Manifestaciones.

Tratamiento específico.—La emetina en la disentería, la quinina en la malaria, el timol en la ankylostomiasis.

En la Clínica Infantil y en la Escolar serán recetados y provistos de drogas gratuitamente los niños pobres.

Horas de despacho.

Clínica Escolar de 1 y media a 2 y media. Clínica Infantil de 7 y media a 9.

Todos los días excepto los dominos.

Local:

Contiguo a la Botica Francesa, frente al Parque Central.

SOCIALES Y PERSONALES

A cargo de GUILLERMO TRISTAN

Cumpleaños

Celebran hoy la fecha de su natalicio: el señor Obispo de Santa Rosa de Copán, Monseñor Dr. don Claudio Volio, doña María del Rosario Bustamante de Samsó, doña Eze Aubert de Castro, doña Sara Martín de Oreamuno, señoras Clemencia Madrigal Loiza, María Luisa Granada, Angelina Piza Chamorro, y Rosita Echeverría Aguilar.

Fecha matrimonial

Celebran hoy la fecha de su matrimonio don Manuel Gómez Miralles y doña Claudia Sáenz Wittjng. Les enviamos nuestro cariñoso parabien.

Recordatorios

Cumplen años hoy de haber fallecido: doña Juana Castro Monge de Ramírez, (1909); y doña Teodora Fernández Ramírez v. de Echandi, (1911);

Felicitación

Celebra hoy el 50 aniversario de su natalicio el M. I. Sr. Obispo de Santa Rosa de Copán Monseñor Dr. don Claudio Volio, una de las figuras más sobresalientes del Clero Nacional, electo hace varios años para Jefe de la Diócesis de Santa Rosa de Copán en la República de Honduras. Muy grato es para nosotros unir nuestra congratulación a las muchas que recibí durante el día de hoy Monseñor Volio.

Rosita Echeverría Aguilar

También celebra hoy el aniversario de su natalicio la estimable señorita Rosita Echeverría Aguilar, entusiasta benefactora de las obras piadosas de esta capital, quien ha puesto siempre sus actividades al servicio de las clases menesterosas. Nos es muy grato enviarle nuestra sincera felicitación.

Boda efectuada

En la ciudad de Cartago se ha efectuado la ceremonia matrimonial de don Alberto Vilanea y la señorita Margarita Rivera a quienes nos complacemos en enviar nuestra congratulación.

Bautizos

En la pila bautismal de la Parroquia de la Dolorosa, han sido bautizados los niños siguientes: Rodrigo, nacido el 15 de mayo, hijo de Alfredo Espinosa y Clemencia Chaves; Leonidas Eugenio, nacido el 5 de setiembre, hijo de Leonidas E. Peralta y Ana Lilia Quirós; María de los Angeles, nacida el 1º de setiembre, hija de Daniel Ujueta y Julia Solano.

Duelo en el hogar Poveda—Madriz

Don Gonzalo Poveda Echeverría y su señora esposa doña Aurelia Madriz, han pasado por la pena de ver morir a una niña poco después de

haber nacido. A los afligidos padres enviamos nuestro pésame.

Duelo en el hogar Güell Mora

Don Santiago Güell Gutiérrez y su señora esposa doña Hortencia Mora Lizano, han pasado por la pena de ver morir a su hijo Rafael María de 2 años de edad. A los afligidos padres enviamos el testimonio de nuestra sentida condolencia por la desgracia que les aflige.

Fiesta

Con ocasión de haber celebrado ayer la fecha de su natalicio la señorita Luisa Mata Rojas, obsequió a sus amistades una simpática fiesta. Con gratulamos a la señorita Mata Rojas por la fecha que ha recordado.

Viaje y Boda

En los primeros días del mes próximo saldrá de esta capital con destino a Nicaragua don Crisanto Dobles, quien contraerá matrimonio en Managua con la señorita Margarita Victoria, el 27 de noviembre. Desearnos al señor Dobles feliz travesía y anticipamos nuestros votos de ventura al nuevo hogar.

Gran Hotel EUROPA

HOY JUEVES

ofrece a usted un verdadero rato de placer, con su magnífica comida concierto

De la vida de Bonaparte

¿Presume Ud. que el heroísmo es insensible al amor del hogar, a los besos de la esposa, a las caricias de los hijos?

¿Imagina Ud. que un hombre que no se ha acobardado nunca ante el hambre insaciable del cañón que es estandarte de la muerte e hijo del odio, no puede llorar cual un niño al ver su hogar roto por el implacable destino???

¿Ha sentido Ud. alguna vez el escalofrío de la muerte que, sin llegar de repente, sino que anunciándosele anticipadamente, lo espera a ahora determinada para arrancarle el hálito de la vida???

LOS DOS SARGENTOS, se estrenan el sábado 1 de noviembre en el Teatro Américano.

NO SUPRA DE LA PIEL.

Cura rápida y eficaz de Ulcéras, Eczemas, Quemaduras, Heridas, Sarpullido, Barros, Fuegos y toda afección cutánea, con los famosos **Polvos Columbia**. (El remedio más limpio. No ensucia ni mancha la ropa). Pídalos en todas las Boticas. Agente General: J. ESTRADA.

LA OPINION

Cupón A.

Cien de estos cupones dan derecho a un número para la rifa de 140 regalos que hace LA OPINION a sus lectores.

El boleto será enviado por correo o se entregará personalmente en nuestras oficinas a toda persona que presente los cien cupones requeridos.

TACK HING LUNG y C.
GIL CONG
IMPORTADORES - Puntarenas

RU-BER-OID



Techados Bellos y Duraderos

Embellezca su casa con un techado de tejas RU-BER-OID.

Hay variedades de diseños en rojo natural, en plomo oscuro y en verde de superficie apizarrada.

La calidad de estas tejas es la misma que la del techado RU-BER-OID legítimo.

Montealegre & Bonilla
Agentes

THE RUBEROID COMPANY
NEW YORK, U.S.A.

UNITED FRUIT CO.

Servicio de Vapores

Principiando con el vapor CALAMARES que llegará a Puerto Limón el día 3 de abril próximo, los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLOA harán el servicio regular entre Nueva York y Puerto Limón; llegando los días Jueves en la mañana, y zarmando los días sábado en la tarde. Tanto en el viaje de venida como en el de regreso, dichos vapores harán escala en Habana y Cristóbal.

Los vapores SAN GIL SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Boston y Limón haciendo escala en Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los días jueves en la mañana y zarmando directamente para Boston, los domingos en la mañana.

Los vapores CORONADO, CAVINA y CAMITO de la Elders y Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán los viernes en la tarde vía Cristóbal y Kingston para Bristol, Inglaterra.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o San José y a los señores Sasso y Pirie Sucs., Sub-agentes en San José.

G. P. Chittenden
Administrador

San José, Marzo 28 de 1924

El Presidente Jiménez y los Tratados de Washington

VII

Con marcada insistencia afirman los defensores de estos nuevos Tratados que, quienes se oponen a ellos, obedecen únicamente al deseo de llevarle la contraria al Presidente Jiménez.

El Secretario actual de Relaciones Exteriores ha escrito que sólo se trata de hacer política menuda de oposición al Gobierno.

El propio mandatario declaró en su tercer artículo que «las embestidas contra los Pactos son contra la personalidad del Presidente y no contra las disposiciones de los mismos».

Y el ex-gobernante Julio Acosta, tan lejos de la realidad y del mundo como siempre ha estado, no tuvo escrúpulo en decir que en Costa Rica es ya costumbre vieja de las oposiciones desplegar la bandera del anti-yanquismo. Pero que en llegando al poder esa bandera desaparece, porque los que están arriba han dado pruebas en toda ocasión de ser muy amigos del Gobierno norteamericano.

Pretender que esta campaña desfavorable a los Tratados se hace por rabioso anti-yanquismo no puede admitirse sino como argumento de mala fé absoluta. ¿Podría alguien asegurar que por odio a Europa los Estados Unidos quieren mantenerse al margen de lo que se piensa y se organiza en el Viejo Mundo? ¿Es que solamente puede existir el nacionalismo allí en donde se aborrece a las demás naciones?

Si los enemigos de la intervención y del señor Jiménez estuviesen en realidad haciendo política menuda, nada tan conveniente para ellos como levantarse de hombros y dejarlo caer en pecado tan grave como el que está decidido a cometer. ¡Daño mayor no podría hacerse a un gobernante alguno!

Pero no es cuestión de combatir a un hombre sino de sostener principios como éstos predicados por Washington a su pueblo:

«Yo os conjuro a que me creáis, conciudadanos, cuando os digo que el celo de un pueblo libre debe estar siempre despierto contra los artificios de la influencia extranjera. Es necesario no olvidar jamás que una nación comete gran tontería cuando espera de otra favores desinteresados. No olvidéis que ella debe pagar con una porción de su independencia lo que a título de favor se le dé. No puede haber mayor error que esperar o hacer cálculos sobre favores de país a país. Eso constituye una ilusión de que la experiencia debe curarnos y que un legítimo orgullo tiene que poner a un lado».

Las anteriores palabras del primer Presidente de

los Estados Unidos, tomadas de su último mensaje, le sirvieron de caballo de batalla al diputado don Ricardo Jiménez en la sesión legislativa del 16 de septiembre de 1909. Combatía entonces furiosamente un proyecto de empréstito con banqueros norteamericanos, como se hizo constar el domingo próximo pasado en las *Charlas Dominicales* de este periódico.

Más aún: se consignaban también en esas *Charlas* frases que hasta el presente nadie ha dicho ni publicado en Costa Rica contra la política de la Casa Blanca y contra los banqueros de Wall Street. Apenas podrían compararse a las que anteriormente, en 1908, lanzó también contra los primeros Tratados Centroamericanos de Paz y Amistad, los de 1907, aquellas Convenciones en que los Estados Unidos no eran parte pero detrás de las cuales vislumbraba el señor Jiménez «lo que no está escrito: la nefasta y temida intervención americana».

Cierto que poco tiempo después, siendo ya Presidente, llevó a cabo arreglos financieros muy inferiores al que había combatido, con casas bancarias norteamericanas; y en tal forma elaborados que sí son humillantes y dolorosos para la República. Y cierto también que ahora, en 1924, no piensa de los Pactos de Washington (éstos sí que son de Washington), lo que pensaba en 1908 de las inocentes Convenciones entre las cinco Repúblicas de Centro América.

Refiriéndose tal vez al Sr. Jiménez ha dicho el ex-presidente Acosta que todo es llegar a las alturas para poner a un lado la bandera nacionalista.

Pero semejante afirmación es imposible hacerla tratándose de otros gobernantes costarricenses. ¡Menudos hombres serían éstos si en esa forma engañosen a su pueblo, e infortunado país el que a su merced estuviera! Porque si toda labor de autonomía sólo fuese inspirada por bastardos intereses, y si todas las oposiciones únicamente descansaran sobre bases de ambición desenfrenada para alcanzar el mando, ni sería Costa Rica una república consciente ni merecería otro destino que el del candoroso heredero que se deja estafar por rúbulas y tinterillos.

El señor Acosta olvida (por eso afirmé que está muy lejos de la tierra) que él mismo—verbigracia—obtuvo su presidencia con el apoyo moral de los Estados Unidos y no con la bandera que impropriadamente señala como anti-yanquista.

Es cierto que al hablar de los Tratados ha sido necesario referirse al Presidente. ¿Por qué? Porque el señor Jiménez los impone, los defiende a capa y espada, excomulga al diputado de su grupo que no les

eche bola blanca.

Y ese mismo Sr. Jiménez fué el líder que en 1908 se alzó contra Convenciones iguales o casi iguales, con la única diferencia de que en ninguna de ellas era parte el Gobierno de Washington y ahora sí lo es.

¿A qué extrañarse entonces de que uno pregunte cuál de los dos Jiménez tenía razón? ¿El de 1908? ¿El de 1924?

Si en aquella fecha era una autoridad respetable; si su criterio debe tomarse en cuenta; si 16 años después exige que nadie piense en sus viejas prácticas ni las repita sopena de excomunió; y si sus propios partidarios confiesan que en aquel tiempo estaba don Ricardo haciendo política, ¿no es lógico que venga el desconcierto, y que haya necesidad de interpelarlo, y que se dude de la sinceridad del Sr. Jiménez, y que algunos crean que también hoy está haciendo política de conveniencia, y que otros aseguren que mañana cambiará una vez más de criterio?

Pero no. Esta natural incertidumbre entre los que se toman el trabajo de pensar sin ser idólatras del Sr. Jiménez, provoca la ira de los palaciegos cuya opinión es la del grande hombre.

Y como él ha dicho que hay que estar con los Tratados, están con los Tratados. Si les hubiera dirigido sus cañonazos como en 1908, tirando también al blanco estarían todos ellos hasta dejarlo negro: unos por demasiado listos y otros por todo lo contrario.

¿No hay que mezclar más en estas cosas al señor Jiménez, ni hacer recuerdo de sus contradicciones, ni comentar su proceder insólito con los diputados para que no vuelva a decirse que las embestidas contra los Pactos son embestidas contra el mandatario?

Está bien. Seguiré haciendo historia para llegar a la conclusión a que todo centroamericanista legítimo debe llegar; para combatir—como hasta el presente—sofismas con hechos reales; para reafirmar las ideas que sobre el fracaso de los Tratados expuse a raíz de su ratificación en Washington; para decir a todos los vientos que no son ni pueden ser Convenciones gratas a Centro América éstas que sólo inspiran desconfianza a los cinco pueblos.

Pero que tampoco vuelva a repetirse que se trata de hacer política menuda, porque no todos siguen el ejemplo del Sr. Jiménez; ni nadie que quiera de verdad a su patria hace política de cosas tan graves como ésta; ni puede cargarse a mezquinos intereses una partida en que se lucha por lo que debieran estar luchando los costarricenses todos.

VICENTE SAENZ

Agujas para fonógrafo
 Marca Brilliantone
 conocidas como las mejores en paquetitos de diez
 Ordenelas a Vicente Linares, San José
 a \$ 0.50 paquetito.
 Seis por \$ 3.00
 se envían franco de porte a cualquier parte de la República.

Pomada Salomón
 Pasada la Gran Guerra se ha podido preparar de nuevo. Pomada Salomón para curar úlceras, almorranas, y preparada para la curación del reumatismo. Cada cajita contiene instrucciones y certifica dos auténticos que la recomiendan. Depósitos principales: Botica Francesa y Botica Oriental. San José Costa Rica.

QUONG TAI CHONG & CO.
 (JACOBO SANCHEZ)
 Importadores y Exportadores
 PUNTARENAS C. R.

Exámenes de Ingeniero Topógrafo
 En la Facultad de Ingeniería dieron principio ayer los exámenes para obtener el título de Ingeniero Topógrafo de nuestro amigo don Luis N. Fournier. El tribunal examinador se encuentra integrado por los Ingenieros don Ricardo Fernández Peralta, don Leonidas Carranza, don Juan José Arroyo La tesis del Sr. Fournier versará sobre caminos y carreteras nacionales.
 Estamos seguros de que el Sr. Fournier, al terminar sus pruebas que han de durar varios días, obtendrá con justicia el título que le acredite como uno de nuestros más competentes Ingenieros Topógrafos, de lo cual ha dado pruebas en su larga práctica.

Dama enferma
 Se encuentra muy enferma la apreciable señora madre de don Carlos Cuzmán, laborioso empleado de los talleres de esta empresa.
 Quiera Dios que mejore pronto la estimable enferma

AVISO
 Se previene a todas las personas que hubieren adquirido de don Francisco María Fuentes gracias de cacao, hayan sido o no aplicadas, provenientes de las compras que dicho señor hizo a los herederos de don Juan Valerín Saborío y don Manuel Guzmán, que a la mayor brevedad posible deben presentar sus títulos al albacea de la Sucesión don Francisco Calderón Muñoz o en la oficina del Licenciado don Alberto Moreno Cañas para tomar nota de ellos con el objeto de practicar una liquidación general de esos derechos. La Sucesión advierte que no será responsable de las aplicaciones que de tales derechos hiciere en lo futuro para aquellas personas que no hubieren comparecido a identificar sus gracias.

Regio estreno en el Teatro Tovac
 El sábado próximo estará de gala este teatro con el estreno de la portentosa creación en la pantalla titulada "La Duquesa del Baltabarin", película Europea procedente de la casa Italiana más renombrada actualmente "La Cirus Teli". No dudamos que el éxito es seguro tratándose de esta Obra que son innumerables las veces que distintas compañías la han dado. En esta cinta admiramos tanto los artistas seleccionados que interpretan con maestría sus papeles como el lujo y decorado regio que debidamente lo impone esta maravillosa representación. Hay bastante entusiasmo entre el público por este estreno. Don Tobias Vargas ha soportado el fuerte alquiler de esta cinta porque comprende ya el refinado gusto de nuestro público cuando de películas se trata.

Lo que dice don Jorge Ortiz
 El diputado don Jorge Ortiz Escalante nos manifestó ayer, en uno de los pasillos de la Casa Amarilla, que no se explicaba el móvil de un ataque que bajo la firma de "Un josefino" se publicó en nuestra edición anterior.
 Declara don Jorge que no ha atendido lo escrito por su atacante, pues no sabe si el artículo habla de la Virgen de los Angeles o del estadium.
 Respecto a la ley aludida por "Un josefino", nos dijo que nunca se le había oído un centavo a ninguna iglesia de Cartago y que ella había sido derogada por una moción suya, aprobada por la Cámara el 12 de julio.
 Al efecto nos enseñó el comprobante del caso.

El baile de anoche
 Anoche se verificó en la residencia de don Luis Vives una alegre fiesta cuyo resultado fue muy brillante.
 Se bailó hasta media noche reinando la más franca alegría.
 Los esposos Vives atendieron finamente a los invitados.
Enfermo de gravedad
 Don Francisco Hernández, conductor del Ferrocarril al Atlántico se haya gravemente enfermo.
 Por su mejoría hacemos sinceros votos.

Don Manuel Coto no esta contra el deportismo
 Don Manuel Coto Fernández ha declarado categóricamente que él nunca ha estado contra el deportismo, al contrario es un gran entusiasta por el sport.
 En la última sesión parlamentaria gustoso votó el proyecto para que se construya el estadium en la forma planteada por la Comisión de Fomento.
 En los círculos deportivos ha causado buena impresión la actitud del simpático y laborioso diputado.

Choque en nuestras veledades
 En la esquina de la familia Luján chocaron ayer tarde el tranvía número 10 y el automóvil número 112, resultando averiado el último.
 Después del choque de los vehículos casi se promueve otro entre particulares averiguando de quien era la culpa.
 En la Agencia se aclara el lío.

Funcionario jubilado
 Ayer se nos informó que el Oficial Mayor de Beneficencia señor Gutiérrez iba a ser jubilado en premio de sus largos años de servicio.
 Probablemente el proyecto será presentado a la Cámara dentro de pocos días.

El Almacén de Muebles
Más Surtido y Barato
 es el de
Hernández y Cía.
 125 varas al Norte de la Iglesia del Carmen
 Teléfono 972 :: Apartado 269

Noticias de la revolución hondureña
 La Secretaría de Relaciones Exteriores recibió ayer tres telegramas de Honduras sobre la lucha revolucionaria en ese país.
 Los citados mensajes fueron depositados en Honduras los días 6, 8 y 19 de octubre y recibidos hasta ayer en esta capital.
 En ellos se le notifica al Gobierno que el General Tosta ha derrotado en toda la línea al general Ferrera.
 Así pues, está próxima a llevarse a cabo la paz en la tierra de los pinares.

Parece Mentira, pero es la pura Verdad
 Parece mentira, pero es verdad, que sea tan crecido el número de personas enfermas de los riñones Y QUE NO LO SABEN. Si saben se sienten enfermas, que no tienen deseos de trabajar, que les duele la espalda y la cintura, que su vejiga no funciona como antes, que tienen que levantarse en la noche a hacer aguas, que en la mañana se levantan tan cansadas como se acostaron, que a menudo sienten mareos y dolores de cabeza, que se maluborran con facilidad, que les cuesta un esfuerzo atender a sus quehaceres, que temen el inclinarse a recoger algo del suelo, que sus orinas cada día son mas pronunciadas o que sus tobillos se recrecen con facilidad, que si están sentados les duele la cintura y si están de pie tambien les duele; que respiran con dificultad al menor ejercicio; que sus orines dejan asiento cuando reposan en una vasija, que sienten aversión al orinar; en fin, saben que no están bien, pero no saben cual es la causa. Si es Ud. una de estas personas, aliente Ud. alguna o algunas de estos síntomas, en toda probabilidad sus riñones no están bien. Aténdalos a tiempo. Compre en cualquier botica las **PASTILLAS de Dr. BECKER** para los RIÑONES y VEJIGA conocidas del público, boticarios y doctores por muchos años. Tómelas por algunas semanas. Mientras mas pronto las tome, mucho mejor para Ud.

De icado de salud
 Desde hace varios días se encuentra delicado de salud el amigo don Alberto T. Brenes. Por este motivo presentó su renuncia del cargo de Tesorero del Comité Olímpico.
 Deseamos mejore pronto.

Labores Parlamentarias

Fué aprobado en primer debate el proyecto para construir un estadium en la Sabana

A las 15 horas se abrió la sesión.

Presidió el lic. Volio Asistieron Fonseca y Ortiz, secretarios; Ottiz O. dtio, León Herrera, Leiva, Valenciano, García, Aragón, Coto F. Lic. Cortés, Claudio Cortés, Rojas, Picado, Pinto, Rivera, Chaverri, Robles, Cordero, González, Arias, Castro F., Chaves, Zamora, Maroto, Cabezas, Fernández F., Aguilar, Odio, Díaz B. Araya Briceño, Horacio Castro, León Fernández, Baltodano, Bonilla, Lobo, Volio, Chaverri y Ortiz J. J.

Se aprobó el acta anterior.

El estadium

León Herrera. Lee el dictamen de la comisión de Fomento recomendando la construcción del Estadium en la Sabana por un periodo de dos años y bajo la vigilancia de un Comité nombrado por el Gobierno.

Fonseca Z. Manifiesta que no tiene interés personal en el asunto. Lo anima sólo un gran deseo por el fomento del Sport.

Retira su moción anterior y hace una nueva para que se le dispensen los trámites al dictamen leído.

León Fernández Declara que no estuvo presente en la sesión que se trató del caso.

Recomienda gustoso la dispensa de trámites.

Hace ver que los opositores al proyecto han exagerado mucho.

Afirma que los argumentos expuestos carecen de razón. Debe hacerse el estadium para al embellecimiento de la Sabana, pulmón de la ciudad.

El estadium debe construirse en propiedad nacional.

Se refiere al desarrollo del sport. Que debe oírse la voz del deporte que es la de miles de almas.

Presidente. ¿Se considerará suficientemente discutida la moción?

Aprobada.

Valenciano. Está inconforme con los terminos de la nota enviada al Congreso por el Dr. Vargas Araya.

Censura el hecho de que no bayan los deportistas justos hechos lo mismo que los cartagineses: levantar una contribución para hacer el estadium.

Alude al gasto de los \$50.000.

Sin embargo votará el proyecto.

Leiva, Le place que el señor Valenciano esté de acuerdo.

Aclara dudas sobre el sitio en donde debe construirse el estadium y sobre el proyecto.

Baltodano. Con todo entusiasmo dará su voto.

Habla sobre su satisfacción cuando el señor Lobo le presentó el dictamen anterior.

No debemos parar mientras en el asunto de los \$50.000

Tengo fe en el éxito del estadium.

Y si el Gobierno fuera el que gastara para una obra de éstas, bien hecho estaría el gasto,

Ese gasto es un beneficio de la juventud costarricense.

Presbo González. Le dará el voto al proyecto ya que la construcción es solamente por el plazo de dos años.

No cree que el sport sea la salvación de la sociedad. Hay muchos deportistas chicheros.

Rodríguez. Pide se lea de nuevo el dictamen.

(Lo lee el 2.º Secretario) Briceño. Anteriormente manifiesto que le daría el voto al proyecto si no fuera provisional, pero hoy lo apoyará de ese modo.

No se explica que haya quien desee que siga siendo la Sabana un barranco.

Allí debe entrar la civilización aunque sea como en la china, rompiendo las murallas.

No es tan conservador ni sentimental como los curas del congreso.

León Fernández. Se refiere a las objeciones del Presbo. González refutando las.

Presbo González. No es enemigo del sport.

Presidente. Se considera suficientemente discutido el proyecto sobre estadium?

Aprobado.

Arias. Hace declaraciones sobre la conveniencia de construir el estadium por plazo largo.

Se aprueba el proyecto en primer debate.

Ley de accidentes de trabajo

Continúa la discusión detallada de la ley de Accidentes de Trabajo.

Se pone en debate el artículo 43 que se refiere a la elección de médico de las víctimas y se promueve una larga discusión.

Intervienen los señores Volio, Chaves, Horacio Castro, Leiva, Presidente, Cordero, Arias y Odio.

Por fin se aprobó mediante una fórmula conciliatoria del Rep. don Horacio Castro, teniendo en cuenta unas reformas del Rep. Arias.

Fué suprimido a moción del Rep. Volio el Art. 44

Se levantó la sesión

De Santiago a Buenos Aires

La verdadera situación política de Chile según informes del Agente Confidencial enviado

Para la debida información de nuestros lectores reproducimos enseguida los párrafos más importantes de la entrevista celebrada por los redactores de "La Nación" de Buenos Aires, con el Agente Confidencial de Chile en Argentina, doctor don Emiliano Figueroa Lorrain, a la llegada de éste a aquella gran metrópoli hace tres semanas. No dudamos que los lectores de "La Opinión" celebrarán poder conocer, de una fuente tan autorizada, cuál es el verdadero estado de cosas en la gran República chilena, a la cual con tantos lazos de gratitud y afecto estamos unidos los costarricenses, para quienes no puede ser indiferente el desarrollo de aquella potencia amiga.

El reportaje aludido dice así en sus principales pasajes:

"Pocas horas más tarde tuvimos ocasión de conversar con el Dr. Figueroa Lorrain, quien con su habitual cortesía accedió a responder a nuestras preguntas sobre el estado actual de su país.

—La situación de Chile en estos momentos—nos dijo—no puede ser más tranquila y satisfactoria, dentro lo extraordinario de las circunstancias. El régimen presente ha sobrevenido como consecuencia natural, lógica y conveniente, de un estado de cosas insostenible. La aquiescencia incuestionable con que el país asiste unánimemente al cambio de Gobierno, certifica para quien contemple las cosas de modo imparcial, la legitimidad y procedencia del movimiento. Basta contemplar la actitud de todas las clases sociales e instituciones representativas para darse cuenta de ello. Las que no han manifestado explícitamente su adhesión al nuevo orden de cosas se mantienen, por lo menos, en una expectativa auspiciosa, aguardando a que el Gobierno actual cumpla sus propósitos, lo cual demuestra que éstos son considerados favorablemente por la opinión general. Las masas trabajadoras y los gremios estudiantiles participan de esta actitud, y si el Gobierno surgido a raíz de esta agitación realiza, como ha de realizar, las medidas que inspiraron su constitución, no hay duda de que contará con el apoyo—no ya tácito, sino categórico y entusiasta—de todo el pueblo chileno.

Una prueba incontrovertible—nos dice el Dr. Figueroa Lorrain—de la legitimidad del movimiento que en estos instantes atrae la atención mundial sobre Chile, la dan las manifestaciones que a su respecto han hecho aún aquellos que más perjudicados resultan por

el actual movimiento. En efecto, el presidente del Congreso, en diario por él mismo dirigido y redactado, ha dicho palabras intergiversables sobre lo justificado de la acción que acaba de disolver el cuerpo que él presidía. Y en cuanto al Partido Radical, desalojado por el nuevo régimen de la escena gubernativa, ha hecho por boca de sus representantes legítimos, declaraciones favorables al estado de cosas actual.

En apoyo de sus afirmaciones don Emiliano Figueroa nos lee editoriales y manifiestos que, en efecto, confirman sus palabras.

Preguntamos luego al enviado confidencial de Chile por el carácter y alcance de su misión y si su propósito principal es gestionar el reconocimiento de su gobierno por el de nuestro país.

—Las autoridades actuales de Chile—nos responde—han contemplado con disgusto las falsas interpretaciones que a favor de informes tendenciosos han prosperado aquí y en otras partes de América, respecto a su formación y a sus planes. Tratándose de la Argentina, cuyo juicio interesa tan hondamente a nuestro país, y cuya amistad y franca inteligencia nos es tan cara, mi Gobierno se ha preocupado muy especialmente de desvanecer en ella todo recelo y errónea apreciación de los hechos. Para informar leal y francamente sobre ellos, para poner en claro el verdadero carácter del movimiento operado en mi país es que he sido enviado yo aquí.

El objeto de esta misión es,

pues, lograr que la Argentina tenga una impresión veraz y exacta de los acontecimientos y pueda obrar en consecuencia. No dudo de que, en posesión de fidedignos elementos de juicio contemplará favorablemente la obra de mi Gobierno y entonces será el caso de obtener, como efectivamente me propongo, el reconocimiento del nuevo Gobierno de Chile.

—¿Cree el señor enviado confidencial—preguntamos—que la situación de Chile puede suscitar alguna agitación social?

—El nuevo régimen—nos contesta—es de un carácter esencialmente democrático. Si el general Altamirano y el almirante Neff ocupan su actual situación, no es ciertamente a título de caudillos oligárquicos ni cosa por el estilo, sino por ser simplemente, en el instante de la transformación, las más altas autoridades legítimas del Ejército y la Armada, con cuyo concurso debía contarse para regenerar a Chile, manteniendo precisamente, el orden y evitando la anarquía. Una prueba del sentido democrático del movimiento la da la promulgación del nuevo Código de trabajo, puesto en vigor por el Directorio, y cuyo contenido es profundamente beneficioso para las clases laboriosas. Solamente poseídas de verdadera inconsciencia podrán éstas rebelarse, pues, contra un sistema que las contempla y favorece.

—¿Cuándo se convocará—preguntamos—la Convención Constituyente, cuál será el alcance de su mandato y en qué

forma será probablemente elegida?

—La Constituyente—nos dice el doctor Figueroa Lorrain, será convocada en cuanto las circunstancias lo permitan. La forma de elección no está resuelta aún. Podrá ser formada por elección popular o por el nombramiento de representantes legítimos de los diversos gremios e instituciones que encarnan los verdaderos y diversos intereses del país. Su mandato sería, naturalmente, amplio y propendería a la creación de una nueva Constitución más de acuerdo con el carácter y composición actual del pueblo chileno.

—Hay probabilidad de que el régimen parlamentario sea modificado o substituído? ¿Cabría la posibilidad de ir al régimen presidencial?

—Modificado, desde luego. El actual régimen es absurdo. Es un régimen parlamentario de hecho, que en realidad no está determinado por la Constitución chilena. Tal vez derivan de ahí todas las dificultades de los últimos tiempos y la necesidad actual de saneamiento y de reforma. ¿Cómo puede subsistir un régimen parlamentario sin alguno de los resortes esenciales que caracterizan ese sistema? Por el orden actual, el Presidente de Chile no puede disolver el Congreso, facultad inherente al Ejecutivo en todo régimen verdaderamente parlamentario, y, por otra parte, los miembros del Congreso no pierden el carácter de tales aún siendo elegidos ministros. Es necesario modificar éstas y otras anomalías si se quiere un orden estable y adecuado al país. Ya sea pues, yendo al régimen presidencial, lo que no es imposible, o reformando fundamentalmente el parlamentarismo actual, el caso es que hay que reemplazar el sistema de Gobierno que ahora nos rige, si se quiere favorecer la normalidad política y el engrandecimiento de Chile.

—¿Hay en el movimiento actual—preguntamos—una reacción contra la política cuyos lineamientos generales parten de los acontecimientos de 1891?

—Sin duda—nos dice el enviado confidencial de Chile,—de entonces provienen las irregularidades que han dificultado en las últimas épocas la vida política de Chile, pues es entonces cuando se inaugura el régimen parlamentario de hecho y sin arraigo en la Constitución, de que ya he hablado. En este sentido puede decirse que la agitación presente importa una reacción contra ese inconveniente orden político.

GRAN OPORTUNIDAD
La Tienda Mil Colores
OFRECE
UN GRAN SURTIDO DE CASIMIRES
 ingleses a precios sin competencia. Visítela para que se convenga.
 El propietario obsequiará un CUPON para premiarse de acuerdo con las tres últimas cifras del premio mayor de la Lotería del Asilo Chapul, bajo estas condiciones:
 El favorecido por la suerte, tendrá derecho a recibir, enteramente gratis, un corse de casimir, de valor equivalente al de su compra. Ese cupón, será válido para doce meses de Lotería, contados desde la fecha de su adquisición.
 SITUADA FRENTE A "LA ALHAMBRA", CALLE 2ª OESTE ANTIGUO LOCAL DEL DR. SALAS
Enrique Yankelewitz

Jesús María Castro
Jabones de primera calidad
 Teléfono 100. Plaza Víquez. San José

Gien Mil Dascientos Colones
 Puede usted ganar comprando por valor de UN COLON en la

Tienda Nueva
 DE
FEDERICO LUTHMER
 Frente al mercado y contiguo a la Botica Oriental
Esto es perfectamente cierto
 Pase a la Tienda y se convencerá

Lista de precios
 Campo Forestal La Paulina. Alfredo Anderson. Montes de Oca

Arboles de un pie de altura con buen adobe

el ciento	el ciento
Ciprés a \$ 20.00	Hule y Jaul a \$ 30.00
Grevillea 30.00	Cas y Guanábana 80.00
Melsleuca y Euca'lyptus 40.00	Guaba real y Achioie 15.00 (en oscoba)
Nispero y Anona 25.00	Naranja, limón, cidra, Grape Fruit, Man. rina, etc. 40.00
Casuarina y Cryptomeria 50.00	Palma Real 90.00
Carao y Mamón 40.00	
Roble y Roble de Sabana 50.00	

De un metro de altura

el ciento	el ciento
Ciprés y Grevilles a \$ 50.00	Roble y Roble de Sabana \$ 90.00
Casuarina y Cryptomeria 100.00	
Melsleuca y Euca'lyptus 90.00	Nispero y Anona (Jaul) —(Alnus) 40.00

Tamños menores y mayores, precios equitativos. Por cantidades mayores, grandes rebajas

La Campaña presidencial en los Estados Unidos

Coolidge parece ser el candidato favorito

La intervención del candidato La Follete puede resultar en que ni Coolidge ni Davis obtengan la mayoría requerida de votos.

Nos parece que a los lectores de LA OPINION les interesará saber exactamente cuáles son las perspectivas de la lucha electoral que se desarrolla en la actualidad en los Estados Unidos y, a este efecto, tomamos de nuestros canjes del exterior recibidos por último correo, un claro y preciso resumen de la situación del momento. Mr. Coolidge, Presidente en ejercicio, es el candidato del Partido Republicano; Mr. Davis lo es del Partido Demócrata; y Mr. La Follete lo es del tercer Partido en formación.

Los expertos en política norteamericana se expresan así: "Varias encuestas preliminares han sido hechas por diversos periódicos para pulsar la opinión pública, y estas pruebas, sin excepción alguna indican que Mr. Coolidge es el candidato favorito. Mr. Davis es un excelente orador, pero los que analizan el ambiente político consideran que sus discursos son más bien demasiado intelectuales para llamar la atención de las masas. Casi todo el mundo conceptúa que las perspectivas actuales indican que Mr. Coolidge podrá vencer, obteniendo Mr. La Follete suficiente número de sufragios para retener el factor decisivo del poder en ambas ramas del Congreso. Se recuerda que, en todo caso, es muy reducida la probabilidad de que Mr. Coolidge logre tener, en caso de ser electo, preponderancia en el Senado, aunque posiblemente conseguiría mayoría en la Cámara de Representantes. A medida que continúa la campaña, se hace cada vez más evidente que el Klan será un importante factor en la contienda, y el público establece contrastes entre las actitudes de ambos candidatos respecto a este asunto. Por ejemplo, Mr. Davis ha declarado abiertamente que se halla contra el Klan, mientras que Mr. Coolidge, en un discurso pronunciado ayer ante una importante asamblea de católicos, evitó toda referencia a este asunto. Los partidos políticos se hallan algo extrañados ante esta omisión de parte de Mr. Coolidge, y se hacen la pregunta de si esto significa que va a orillar este problema durante toda la campaña.

Mr. La Follette, entretanto, sigue realizando algunos progresos y recibe un fuerte apoyo de los extremistas de la izquierda. En un discurso pronunciado ante 25.000 espectadores, alabó especialmente la actitud de los germano-americanos durante la guerra, afirmando que han sido sometidos a la humillación y al martirio durante el período de la historia bélica. Mr. La Follette no aludió específicamente al Ku-Klux-Klan, teniendo, en cambio, referencias indirectas a este movimiento, al que llamó una "forma de intolerancia y de fanatismo".

Durante la gira de Mr. Davis por los Estados del Oeste, éste concentró sus ataques contra la política de los republicanos, condenando principalmente los aranceles de aduana. Es ahora absolutamente claro y evidente que Mr. Davis proyecta hacer de los aranceles uno de los puntos

principales de su argumentación, y ha dado seguridades de que si son elegidos los demócratas, introducirán una rebaja en los aranceles, a fin de permitir un intercambio más libre con el exterior, obteniendo al mismo tiempo una reducción en los precios al consumidor. Se refirió a los aranceles en casi todos sus discursos, y comentando el recibimiento hecho por el público a su punto de vista, dijo: "Los agricultores sienten decepción por el Partido Republicano, que ha establecido derechos arancelarios que no les benefician en lo relativo a sus productos, mientras sienten el aumento artificial ocasionado por los aranceles en el precio de los artículos que el cocharrero ha de comprar forzosamente. Además de esto, el trabajador comienza a darse cuenta de que los derechos no significan para él nada más que un aumento en el costo de la vida".

Una característica de la lucha presidencial que llama mucho la atención es la posibilidad de que sobrevenga un "impasse" que impida que cualquiera de los tres candidatos lleguen a asumir la primera magistratura política de la Nación. Mientras que a primera vista esto podría parecer más bien fantástico, varios cronistas políticos lo discuten como una gran posibilidad, y recuerdan que en caso de que ningún candidato consiga mayoría en el Colegio Electoral, corresponderá que el presidente sea designado por el Congreso. La situación sería entonces como sigue: Cinco Estados se hallan divididos más o menos en forma equilibrada, a saber: Nueva Hampshire, Nueva Jersey, Maryland, Nebraska y Montana, y esos cinco Estados, agregados a dos Estados en que predomina Mr. La Follette, hacen que un total de siete Estados sean virtualmente neutralizados en la contienda parlamentaria entre Coolidge y Davis para la designación a la Presidencia.

Quedan, de ese modo, 41 Estados para dirimir la contienda. Los electores de 21 de estos Estados se han probablemente republicanos, mientras que las delegaciones de los otros 20 serán, probablemente, demócratas. Si las actuales predicciones llegasen a realizarse, significaría que Mr. Coolidge se hallaría con cuatro votos menos que la mayoría requerida, y Mr. Davis tendría cinco votos menos que los necesarios para constituir mayoría.

En caso de ocurrir este "impasse", el Congreso dispondría de 21 días, en los cuales debería ponerse de acuerdo para la designación de presidente.

Si la Cámara de Representantes permanece en "impasse" sin poder elegir ni a Mr. Coolidge, ni a Mr. Davis o Mr. La Follette, el resultado sería probablemente la designación de uno de los candidatos vicepresidenciales para el desempeño de la Presidencia de Estados Unidos, siendo designado dicho candidato por el Senado, en cuyo caso el nuevo presidente sería probablemente Mr. Dawes o Mr. Bryan.

Campo Ajeno

MERODEAR NO ES REVOLUCIONAR

Dos importantes órganos periodísticos de esta ciudad, publicaron ayer noticias, acerca de la *inverosímil* revolución venezolana.

Una vez más ha sido arteramente sorprendida la buena fe de la prensa costarricense por la prolífica fantasía de los enemigos del gobierno de mi país. Y como tales invenciones y falsedades pudieran ser tomadas como verdades por los que ignoran los últimos sucesos, estoy en el deber de comprobar lo contrario. Vengo a cumplirlo.

Con fecha 29 de septiembre retropróximo, recibí la siguiente comunicación oficial del señor Cónsul de Venezuela en Barranquilla:

"Consulado de Venezuela en Barranquilla No. 44 - Setiembre 29 de 1924 - Señor Juan Santaella - Cónsul General de Venezuela - San José - Costa Rica - Señor Cónsul: - Cúmpleme llevar a su conocimiento que el señor Jefe de la Policía Colombiana de Fronteras, Sección de Orocué en la Frontera con Venezuela, informa a su Gobierno de que ha procedido a desarmar e internar a los fugitivos de las bandas de alzados que merodeaban en territorio venezolano, y que lograron escapar de ser capturados por las fuerzas enviadas por nuestro Gobierno con tal objeto. Prisioneros en su mayoría y dispersos los demás elementos que integraban tales bandas, desaparece el pretexto que los enemigos explotaban para sus falsas noticias respecto de una imaginaria revolución en Venezuela. En todo el país reina completa calma y el pueblo se dedica por entero al trabajo, a la sombra de la paz sostenida por el prestigio y la fuerza de voluntad del General Juan Vicente Gómez, Presidente Constitucional de la República - Dios y Fe deración - Luis F. Aranda".

Esa es la verdad. Cuanto a la acción del Gobierno de Colombia en tal emergencia, ya la explicó cumplida y satisfactoriamente el honorable señor Cónsul General de Colombia en Costa Rica (pues era a quien competía hacerlo) en pasada edición de "La Tribuna" de esta ciudad.

Respecto a los documentos sin fecha que aparecen en "La Tribuna" de

ayer, según las últimas noticias recibidas desde la frontera colombo-venezolana por miembros de la colonia venezolana residente en Costa Rica, ya supondrán los lectores avisados la seriedad e importancia que puedan tener. No dudo que logren alarmar, como es la intención de sus inventores, a las personas ayunas por entero de nociones de geografía de Venezuela, y esto no es posible que suceda en Costa Rica, en donde la instrucción pública está profusamente difundida. Así el último de los colegiales podrá verificar, con el mapa de Venezuela ante sus ojos, la importancia del centro de operaciones escogido por los merodeadores en aquellas comarcas, ruidosa y definitivamente fracasados en su obra de depredaciones. La superficie territorial de Venezuela es de un millón, veinte mil, cuatrocientos kilómetros cuadrados (1.020.400 K²). El Territorio Amazonas, refugio, según los informantes, de los pocos dispersos que lograron escapar a la persecución de las fuerzas de nuestro Gobierno, dista de Caracas, la capital de la República, una cantidad de Kms. comparables, sin exageración, dos veces o más a la distancia que hay de San José de Costa Rica, a la frontera mexicana.

Como se ve, pues, se necesitaría estar absolutamente privado de la facultad de pensar para que no saltasen a la vista los famosos progresos de la llamada "revolución" venezolana. Los merodeadores avanzan, avanzan en estupenda marcha de cangrejos! Ya van llegando al Brasil!

Si los informantes hubieran medido la magnitud del ridículo en que han caído ante el juicio de las personas sensatas, se habrían abstenido, por propia conveniencia, de propalar semejantes noticias. Ellos mismos se encargan de hacer visible y palmaria su derrota.

Por otra parte todo aquel que conozca la inmensidad de nuestras fronteras, está apto para comprender que, por más poderosa que sea la acción de vigilancia en tales regiones, por parte de nuestro Gobierno, no fallarán merodeadores que puedan eludir, en este o aquel punto de ellas, el control policial.

No me detendré a co-

mentar los actos "legislativos" de los impenitentes merodeadores e internados de la frontera. Cuando los hechos llegan a tal obscuridad, prodúcese la obliteración completa del sentido común.

En vano alzarán, el odio y la impotencia en contubernio, algarabias de invectivas y falsedades contra el Gobierno de mi país. La guerra civil en Venezuela es y continuará siendo una imposibilidad indiscutible. La revolución, en la más alta y conceptualmente aceptación política del vocablo, quien la ha hecho es el General Juan Vicente Gómez, pésele al odio, a la incompreensión y a la envidia. Es él quien ha logrado por la fuerza de su voluntad, de su carácter y las excelencias de sus ejecutorias de gobernante, poner un hemostático enérgico a la inmoral hemorragia que, por espacio de ochenta años, aniquilaba y deshonoraba a la República. El, quien ha logrado la verdadera unidad nacional, exterminadora de viles rencores provinciales, predicando y llevando a la práctica los generosos anhelos del Padre de América: *unidad, unidad, debe ser nuestra divisa. La sangre de nuestros ciudadanos es diferente: mezclémosla para unirlos; nuestra constitución ha dividido los poderes: enlázémoslos para unirlos; nuestras leyes son funestas reliquias de todos los despotismos antiguos y modernos: que este edificio monstruoso se derribe, caiga...*

¡Quién diría que, lo que en tantos años de Gobierno no pudo realizar la pedantería retórica universitaria de nuestros traficantes políticos, lo esté realizando un hombre enérgico, sencillo, patriota! Razón tenía un general venezolano cuando exclamaba, ante el fracaso de los políticos románticos: "¡Qué brutos son los hombres de talento!"

Hubiera continuado Venezuela en su faena de destrucción fratricida y, quién sabe, cuál sería hoy el triste corolario de tan nefasta labor!

Quién sabe que respuesta estaríamos dándole a la airada pregunta de nuestros libertadores:

Insensatos, ¿qué habéis hecho de la obra que os legamos?

Pero eso no lo ve el odio, ni puede verlo, porque es ciego y sordo de nacimiento, como su padre

el caos. Suena el rumor de los talleres, él no lo oye; la voz de la escuela multiplicada en todo el país, él no la escucha; la del oro pagando las acreencias acumuladas en torno nuestro por la ambición y la incapacidad de otras épocas, no oye, pasea por carreteras y vías férreas que cruzan la nación fomentando el progreso, la prosperidad, uniéndolo los pueblos para que sean realmente hermanos, y el estúpido y anárquico prejuicio provincial cese, el no ve; la labor de saneamiento, los edificios, los monumentos consagrados a nuestros libertadores, la casa en la que nació el genio de la Libertad hecha templo del patriotismo, él no ve; no puede ver; él niega sistemáticamente, o cuando más desprecia todos esos progresos materiales (callando adrede los intelectuales y morales) porque, como los pueblos tienen su situación en las nubes y las sociedades se salvan y consolidan con palabrería hueca y retóricas baratas, eso no vale nada!

La civilización es una calle en donde hay que vivir decentemente. No basta, pues, decir: esta es mi casa y en ella escandalizo porque me da la gana. El vecindario protestará de tal concepto, porque el derecho propio termina allí donde el ajeno comienza. De esta verdad están más que asesorados todos los pueblos cultos del mundo, y el que la ignore dará coques contra el aguijón.

Paz, paz inalterable, progreso sin precedente, orden, regularidad y brazos fraternalmente abiertos para todas las iniciativas honradas es lo que existe y existirá en Venezuela. La revolución, pues, la ha hecho Gómez, mientras que no se pruebe lo contrario. Y la ha hecho a base de cordura, de energía, de patriotismo.

Por eso hay que distinguir bien los conceptos: *Merodear no es revolucionar.*

JUAN SANTAELLA

(Cónsul General de los E.E. U.U. de Venezuela en la República de Costa Rica.)

EL KIPSOL

Preserva y Cura

CATARRO

ala

CABEZA

GRIPE

TOS

DOSIS

2 a 7 Píldoras al día.

1 Píldora cada hora.

BLANCOARD, 64, Rue de La Rochefoucauld, PARIS

Y EN TODAS FARMACIAS

Royal Netherlands West India Mail

COMPAÑIA REAL HOLANDESA DE VAPORES

El vapor **ORANGE NASSAU**

Saldrá de Puerto Limón, para Amsterdam haciendo escalas en Cristóbal, Puerto Colombia, Curazao, Puerto Cabello, La Guaira, Trinidad, Barbados, Plymouth y Havre, el

30 DE OCTUBRE DE 1924

llevando pasajeros y carga.

Para pormenores dirigirse a Sasso & Pirie Sucs. San José. C. Harold Smith en Limón.

Importantes noticias mundiales

El Presidente Coolidge se opone a que el aire sea monopolizado - El culpable del desastre de Alemania en la guerra europea - ¿Una civilización igual a la griega floreció en América?

El Presidente Coolidge se opone a que el aire sea monopolizado. — La comunicación radiográfica será derecho de todos, pero advierte que el aire debe mantenerse limpio

El Presidente Coolidge apoyó completamente el programa sobre contralor del radio del Secretario de Comercio Hoover y prometió que el gobierno se opondría a cualquiera tentativa para "monopolizar el aire".

En discurso pronunciado desde el pórtico de la Casa Blanca a los delegados de la tercera conferencia nacional de radio, el Presidente declaró que la intención del gobierno era que el uso de la comunicación radiográfica se mantuviera libre en el mayor grado posible.

"Deseamos — dijo — que cada quien tenga una oportunidad para comunicarse por radio sin limitación y a fin de lograr este resultado es necesario que se dicten disposiciones y reglamentos. De otro modo habría tal confusión que el servicio no sería seguro".

El Presidente, al mismo tiempo, declaró a sus oyentes que era parte de la responsabilidad de ellos mantener el aire "limpio".

"En este nuevo instrumento de la ciencia — dijo — hay oportunidad para mayor licencia que en el uso de la prensa, pues si los padres pueden excluir la literatura inmoral de sus hogares, el radio llega directamente hasta los oídos de los niños. Más aún: hay también una gran responsabilidad de parte de los que transmiten por radio que no debe haber malicia alguna en estas transmisiones.

Aparte completamente de las responsabilidades legales que puede aparecer, la injuria es doble, porque los que han sido inducidos al error no tienen oportunidad de replicar.

Hemos estado preparados a confiar a nuestro pueblo la conservación de las alas normas e ideales que deben regir a esta gran agencia de comunicación. El radio, si se resguarda adecuadamente, es una de las mayores bendiciones de la humanidad.

Debiera hacerse posible una inteligencia más completa de nuestros problemas nacionales, y contribuir grandemente al divertimento y la educación. Pero con todas sus grandes posibilidades, está acompañado por una tecnología de lo más complicada y una relación íntima con el gobierno".

El Secretario de Comercio Mr. Hoover, hablando ante la tercera conferencia nacional de radio, hizo a su vez esta declaración:

"No existe actualmente monopolio en la industria del ra-

dio en los Estados Unidos y nunca existirá".

¿Una civilización rival de la griega floreció en América?

El "Boston Transcript" publica un interesante estudio acerca de la raza maya, y entre otras cosas dice que mientras que Europa estaba adormecida en la penumbra meridional, en América, en los países tropicales, estaba en pleno florecimiento una grandiosa civilización rival de la griega y de la romana, que por mucho tiempo permaneció desconocida.

Más adelante se refiere el artículo a que la Institución Carnegie, de acuerdo con el gobierno de México, sigue investigando y haciendo excavaciones con éxito en grande las zonas arqueológicas de Yucatán. "Estos trabajos — agrega — se iniciaron hace diez años y durarán probablemente otros diez años".

La civilización maya fue la mejor de América y sólo es comparable con la más antiguas del Viejo Mundo, si se toman en consideración los factores geográficos y antropológicos. Según las últimas investigaciones, la raza maya fue la que destruyó el barbarismo en un período no menor de diez siglos anteriores a Jesucristo. Es cierto que todavía se ignora su origen, pero fundadamente se cree que provino del oriente. Este es el punto que ahora se trata de esclarecer; ha sido muy discutido y sin embargo queda aún sin resolución.

Ninguna otra civilización puede competirle en arquitectura, ni en astronomía. De lo descubierto hasta hoy, lo que más llama la atención es lo perfecto de su calendario. Los griegos heredaron muchas cosas de civilizaciones anteriores, mientras que los mayas que nacieron sin duda de los bárbaros, en condiciones iguales hubieran superado mucho.

Para los estudios, sólo se cuenta como único medio la arqueología, pues no hay tradiciones auténticas para formular definiciones. Sus numerosas ciudades, descubiertas ya unas y por descubrir otras, tenían grandiosas obras materiales tan nobles para su tiempo, como para nosotros lo es ahora el Canal de Panamá.

El artículo, por último, se refiere a otros hechos sorprendentes de la civilización maya, y termina prediciendo que aun se espera mayores sorpresas arqueológicas que servirán a los historiadores para hacer un trabajo serio y de extraordinaria importancia.

El Coronel. Hentsch acarrió el desastre de Alemania, Se aclara que por él se llevó a cabo la retirada del Marne.

El nombre de un hombre que hasta el presente había sido poco conocido en la historia de la guerra mundial, y los nombres de dos lugares que no estaban consignados en los anales de la fama, han sido sacados de la oscuridad en Alemania, con ocasión del aniversario del día en que la batalla del Marne se tradujo en una derrota para los alemanes.

El hombre cuyo nombre está volviéndose famoso, aunque algo tarde, es el Coronel Hentsch, miembro del Estado Mayor general alemán en 1914. Los dos lugares que simultáneamente están adquiriendo notoriedad, son las aldeas francesas de Montmort y de Mareuil.

La razón para esta irrupción en la actualidad del momento, consiste en que los comentaristas alemanes sobre la guerra mundial, parecen haberse unido para sostener que Hentsch fue el "genio del mal de Alemania" o sea el hombre principalmente responsable del derrumbamiento de la Alemania imperial. Recientemente se han publicado varios artículos por expertos miliares, describiendo cómo, habiendo sido enviado Hentsch por el Comandante en Jefe alemán, von Moltke, para que se diera cuenta de la forma en que estaba desarrollándose la batalla del Marne, y para que ordenara una retirada si lo consideraba necesario, persuadió a los generales von Buelow y von Gluck para que se retiraran del Marne rumbo al Aisne, reconociendo así la derrota alemana.

Fue en Montmort, cuartel general de von Buelow, y en Mareuil, cuartel general de von Gluck, donde Hentsch persuadió a ambos generales el mismo día sobre la necesidad de retirarse.

Los escritores alemanes expresan la creencia de que esa retirada "innecesaria", vino a trastornar por completo el plan sobre el que se basaba toda la estrategia alemana de guerra, y así quedó sellada la ruina germánica, a pesar de los triunfos de carácter temporal que más tarde obtuvieron los generales alemanes con sus esfuerzos para contrarrestar las consecuencias del fracaso del Marne.

Noticias de un costarricense que ha viajado por todo el mundo

Don Filiberto Arroyo ha recibido una larga carta de su hijo Rubén, salido de Costa Rica, en el año de 1900, sin que durante este período se hubiese tenido noticias de él.

Contaba Rubén apenas 18 años cuando un buen día quiso probar fortuna, y sin decirlo a nadie y sin recursos abandonó el hogar paterno, embarcándose en Limón.

Después de 24 años Rubén escribe a su Sr. padre haciéndole una larga narración de su viaje. Ha estado, según dice, en todos los países del

mundo, pasando múltiples calamidades en unas épocas, muy bien en otras, pero siempre con la esperanza de encontrar la fortuna en algún lugar.

Actualmente escribe de la República de Chile, con fecha 9 de Setiembre del corriente año. Y dice que vendrá a Costa Rica.

Pero al llegar a su hogar se encontrará con la triste nueva del fallecimiento de su Sr. madre, lo que ignora, de una hermanita, y a su padre enfermo y achacoso.

Acaban de llegar

— A —

LA DAMA ELEGANTE

Las últimas novedades de París

GEORGETTE de todos colores.
CINTAS lavables y de fantasía.
Gran surtido en TOALLAS DE SEDA.
LANAS finas a bajo precio.
TERCIOPELO de varios colores.
SEDAS para vestidos de señora.
SEDAS en negro y en color cachemira.
SEDAS raso.
SEDAS para trajes de novia.
Gran variedad de CRESPONES

— Precios sin competencia —
VENANCIO MARTINEZ

El baile de mañana en los salones del San Jose Golf Club

Mucho entusiasmo existe en nuestra sociedad por el gran baile de fantasía que en celebración del Halloween se ha de efectuar mañana por la noche en los salones del San José Golf Club, y que será sin duda alguna la nota social más sobresaliente de la presente semana.

La demanda de tiquetes para caballeros y señoritas indica que el éxito de la fiesta está asegurado y que los concurrentes al Golf disfrutarán de muy agradables horas. Tenemos noticias que los trajes serán muy originales e interesantes.

Las puertas del Golf estarán abiertas para recibir a los invitados a las 8 de la noche. Las señoritas y caballeros tendrán que darse a reconocer ante el Comité de recibidoras nombrado al efecto antes de entrar al salón de baile.

La orquesta del Maestro Repetto ejecutará el selecto programa musical. Se ha dispuesto un magnífico servicio de cantina.

¿Qué más quiere usted? Gasta lo que de todos modos tendría que gastar, y obtiene C\$ 500 en premios.

¿Cómo? Obteniendo boletos para el Sorteo de Navidad que hace *La Opinión*.



En el Pozo hay malestar contra el Agente de Policía

Hemos recibido una larga correspondencia de Buenos Aires, cantón de Osa, donde ponen de oro y azul al actual Agente de Policía de El Pozo, señor José Pana. Le hacen muchos cargos y dicen que "está dirigido por un tal Francisco Olazo, hombre de pésimos antecedentes y muy amigo de esta clase de intrigas.

Olazo, desde las columnas de La Información hasta las del último periódico, ha sido siempre señalado como un sujeto pernicioso para el vecindario.

La mayor parte de los vecinos de El Pozo desean que el Ministro de Gobernación sustituya a Pana con un elemento activo y honorable".

El Presidio de San Lucas

El Sr. Secretario de Guerra ha pedido al Congreso Nacional la autorización respectiva para invertir la suma de C\$ 36,717 en nuevos edificios que se desea construir en el Presidio de San Lucas, pues el que ahora existe quedó muy dañado con los temblores de marzo del presente año. Al respecto acompaña el plano para esas construcciones, levantado por el Ingeniero don Vicente E. Greff, un informe explicativo del mismo y el presupuesto de las obras.

Cuando se habló por primera vez de si convenía o no trasladar el presidio a otro lugar que ofreciera mayores ventajas que el de la Isla de San Lucas, la prensa en general externó ampliamente su parecer sobre el particular. El criterio que más prevaleció, si mal no recordamos, es el mismo que sustenta ahora el Sr. Secretario de Guerra en su comunicación al Congreso, es decir, que debe mantenerse en aquel lugar este centro penal.

Al fin y al cabo, — dice el señor Rulz — ese lugar se recomienda por la proximidad a Puntarenas — lo que permite atender mejor y con más oportunidad el presidio — y por existir allí ventajas adquiridas que significan un valor considerable y que facilitan cualquier mejora en relación con aquel centro penal. Es verdad que el suelo de la isla no es muy fértil, pero siempre es posible obtener cosechas medianas, pastos para ganados, etc. y es muy apropiado para el cultivo de la cabuya que puede dar ocupación a los reos y provecho para el presidio.

Las razones que aduce el Sr. Secretario de Guerra para que se conserve en San Lucas el Presidio, nos parecen convincentes, sobre todo si se toma en cuenta que el traslado a otro lugar demandaría grandes gastos que se evitan si es aceptado el proyecto que comentamos.

Pero ya que se trata de mejorar este centro penal, no debe limitarse la acción del Ejecutivo a proporcionar comodidades y mayores seguridades a los reos que en él desquentan su condena. Es tiempo ya de que hagamos algo por su adelanto moral, facilitándoles los medios para su instrucción, para el aprendizaje de algún oficio los que carecieren de él, para que trabajen en el suyo los que lo tuvieron, etc., etc., como suele hacerse en los de su género en todos los países que cuentan con un sistema penitenciario bien organizado.

Dr. HERDOCIA
MEDICO Y CIRUJANO
de la Facultad de Medicina de Paris

Enfermedades de los
Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

HORAS DE CONSULTA:
De 10 a 11:30 y de 2 a 3
Contiguo al Teatro Variedades



TE

SABROSO Y SIEMPRE FRESCO

De venta en todas partes
R. E. SMYTH Y Co.
REPRESENTANTES

ALMACEN NEW ENGLAND
ANUNCIA su única verdadera y grandiosa

del 3 al 8 de NOVIEMBRE **REALIZACION** del 3 al 8 de NOVIEMBRE

Delcore Aronne & Co.

AVISOS ECONOMICOS

TARIFA:—Cualquier número de palabras a una columna 4 céntimos la palabra por cada inserción.

—Inserciones a doble columna 5 céntimos palabra.

—No menos de tres inserciones.

—PAGO ANTICIPADO.

Bananeros Buena oportunidad para siembra de banana. Se ofrece en arrendamiento excelentes tierras de montaña habilitadas de tranvías y a proximidad de ferrocarril en el Atlántico.—Para más detalles dirigirse al apartado de correos 774.

Se Alquilan CUARTOS contra temblores con o sin muebles. Dirigirse 200 vrs. al Este de la Panadería Samaritana, calle del Pacífico. Entenderse con doña Joaquina v. de Wedel.

Trapiche horizontal

Se vende uno para 8 caballos de fuerza, marca Gordon.—Entenderse con C. de Mezerville en la Imprenta Minerva.

100.00 regalo al que me dé razón verídica o me entregue dos caballos que me fueron robados de mi potrero sita en Cinco Esquinas a la orilla del río Torres la noche del Viernes 17. Uno es retinto y gordo, el otro melado, careto y un poquito recortado cerca de las orejas en la crin. Los estimo en 600.00.
Clodomiro Salas

House to let, furnished or unfurnished. Wonderful location.—Barrio de Oroya.—José María Zeledón.

Fábrica de Con-

fites Trabajo Ud. en su casa pues vendo de ocasión una fábrica de confites. Informes en la Administración de LA OPINION.

Lote de madera se vende pequeño de alfajías, gigantones y cadenillos, se puede ver, casa de don José Astúa Aguilar.

Remate de prendas de plazo vencido, en la casa de préstamos de Juan Rafael Acuña Araya, el lunes 10 de Noviembre próximo a la 1 p.m. Calle 8ª Sur, 150 varas del Mercado. Véase detalle en la Gaceta Oficial.
P. N-3 vh

Anillos de puros Surtido muy variado.—De venta en la Lito-grafía Minerva.

Espectáculos en los diferentes teatros de San José

MODERNO
Jueves de Moda 30 de Oct.
A las 7
Tanda de alegría. Exhibición de muy buenas cómicas. Un mono aviador que causa gran sorpresa y mil aventuras que harán morir de risa
A las 8.30 p m
Estreno de una gran película
Paramount
El Bobo del Pueblo
Walter Hiers y Yakeline Logan
Y Revista No 39

ADELA
Jueves 30 de Octubre
A las 7
Estreno de la formidable serie
EL BRAZO AMARILLO
por Juanita Hansen
A las 8.30
La Viuda Alegre
Uno de los éxitos más notables de la Compañía Nacional
Domingo
Don Juan Tenorio

AMERICA
Jueves 30 de Octubre
Extraordinaria función
Familia VARGAS
Selecto y variado programa
Entrda 0,50
Sabado 1 de Noviembre
Grandioso estreno de
LOS DOS SARGENTOS
Cree Ud. que en película se puede producir mayor emoción que en
LOS DOS SARGENTOS

VARIEDADES
Jueves 30 de Octubre
A las 7 p. m.
FUNCION ORDINARIA
Las Astucias de Cascabel
A las 8.30
final de
EL BRAZO AMARILLO
por Juanita Hansen
Mañana función popular por
La Familia Vargas

Gacetillas de los Teatros

MODERNO
Después de ver el maravilloso espectáculo que se estrena esta noche en el Moderno, nadie podrá negar que la perseverancia y la costancia en sí mismo, son palancas poderosas que llevan al hombre al pináculo de sus ambiciones.

Jaimón era El Bobo de Pueblo, un humilde dependiente en una refresquería que ganaba solamente siete con seis por semana Sin embargo, le puso la puntería a la hija del banquero decidió establecerse por cuenta propia y arruinar al mismo patrón con la competencia, y en sus sueños dorados para el futuro se veía dueño de toda la población.
¿Qué le importó que todo el mundo se riera de él y le pusiera en ridículo en cada cinco minutos...?
El Bobo del Pueblo dejándose llevar por sus bobadas llegó a colmar todas sus aspiraciones pasando por un millón de dificultades y él fué quien, al final, pudo reírse de todos...
A las 7 muy buenas cómicas. Todas nuevas...
Domingo Adán y Eva.

ADELA
Esta noche gran función en el Adela con La Viuda Alegre, opereta de gran éxito. El domingo entrante, siguiendo la costumbre tradicional, la Compañía Nacional celebrará el estreno de Don Juan Tenorio.
Uno de los espectáculos que han resultado un verdadero triunfo de la temporada artística de la esforzada Compañía Nacional, es La Viuda Alegre y esta noche se dará por segunda vez en el Adela a petición de numerosas familias.
A las 7 se tendrá una colosal con el estreno de El Brazo Amarillo serie extraordinaria de gran sensación, interpretada por la estrella popular Juanita Hansen.
El argumento de esta historia es muy interesante pues se trata de un trono perdido y luego las emocionantes aventuras para recobrarlo.

Los Callos Nunca Disputan Con "Gets-It"
No tienen tiempo ni siquiera para alzar una protesta. Un toque de "Gets-It" los pone



a dormir para siempre. Dos o tres gotas los marchita, quedando como fragmento suelto de tejido muerto que fácilmente se le desprende con los dedos. No falla. Es igualmente bueno para las callosidades. Cuenta una pequeña—en todas partes. E. Lawrence & Co., Fabricantes, Chicago, E. U. A.

AMERICA
La notable FAMILIA VARGAS dará una función popular a 50 céntimos.
El programa no puede ser más escogido y atrayente.
La atracción fantástica LA REINA MORA que tan brillante éxito ha obtenido.
El sainete taurino en un acto y dos cuadros SAONA y BELMONTE.
Y un selecto MOSAICO en el que los hermanos Vargas interpretarán sus números más selectos y aplaudidos.

Variedades
El culto público josefino podrá gozar de dos funciones a cual más selectas y variadas.
A las 7 p. m. ordinaria, valiéndose las tarjetas de obsequio, se proyectará la película extraordinariamente jocosa "Las Astucias de Cascabel". Dos horas de interminable risa.
Y a las 8 y 30 se exhibirá el emocionantísimo final de "El Brazo Amarillo" estupenda creación de Juanita Hansen Capítulos 13. Tras las Cortinas; 14. La Diosa Falsa y 15. El Milagro.
Modelo de emoción y presentación escénica.

APOSTAMOS
Que no se encuentran en plaza - al contado rabioso - los géneros fantasía, driles etc. que La Industria Francesa vende a pagos semanales de 2.50 por cada cien colones de mercaderías. Tomen nota de algunos precios por yarda, no por vara: Ratines 2.25 - Confiteño legítimo 2.50 - Crespón de Seda Fantasía 4.50 - Satines Dibujados 2.25 - Cifros 0.65 - Velos, Etamines etc. etc.
Antes de abrir su crédito pase a recojer sus muestras - se las entregaremos con mucho gusto - recorra con ellas las tiendas de la Capital y cuando esté convencido de que vendemos a plazos más barato que otros al contado, no se olvide que nuestro lema es:
Abra un Crédito y se le Fía
INDUSTRIA FRANCESA
Sucursales en Cartago y Heredia

PARA TOSES
CATARROS, RESFRIADOS, BRONQUITIS Y EVITAR PULMONIAS, TOME
EMULSION DE SCOTT

PEDIR
en todos los Cafés
un cuarto VICHY CELESTINS un cuarto VICHY HOPITAL
Manantiales del Estado Francés.

Gyraldose
para los cuidados íntimos de las Señoras
La GYRALDOSE es el antiséptico ideal para viajes. Presentada en comprimidos estables y homogéneos. Cada dosis echada en dos litros de agua es la solución perfumada que la Parisiense ha adoptado para los cuidados rituales de su higiene íntima.
El antiséptico que toda mujer debe tener sobre su mesa de tocador.
Excelente producto no tóxico, descongestionante, antifúngico y cicatrizante. Olor muy agradable. Uso continuo muy económico.
Asegura un real bien estar.
Establecimientos Chateaux, 2, rue de Valenciennes, Paris. Agentes generales para Centro América: ALVARO GATES & C.
D' HENRI RAJAT,
Doctor en Ciencias de la Universidad de Lyon, Jefe de Laboratorio de los Hospicios Civiles, Director de la Oficina Municipal de Higiene de Vichy.

Agente exclusivo en Costa Rica: E. DE MEZERVILLE

Joyería y Platería Se ha trasladado a su nuevo local contiguo Al Siglo Nuevo
— de — Gran surtido en artículos de novedad.
A. Belló

Movimiento diario
Pasaportes
Martín Puig Franquíz y Sra. para México; Edmundo H. Duzgan y señora para Nueva Orleans; María R. de Delgado para Panamá; Odilia M. de Breamond para Francia.
Nacimientos
Herbert de Eduardo Hurt Chaverri y Clara Gil.
Adolfo de Mijacela Vargas.
Edgar de Otilia Quirós.
Miguel de Caridad Rojas.

Gran Exito
está alcanzando el
Sorteo de Navidad
de
"La Opinión"

Venga hoy mismo por su boleto
A sacarse un automóvil!
140 regalos - 6,500.00
? ? ?
Lea las condiciones en sección aparte

Los duelos de ayer
Rafaela Valverde, de 40 años vecina de Limón, esposa de Manuel Agüero, hija de José Valverde y Fabiana Mora, —Baltasar Camacho, de 61 años, vecino de Escasú, hijo de Antonio Camacho y Jerónima Mesén.
—Leticia Sojo, de 4 años, hija de Alfredo Sojo Valverde y Manuela Moya.